

# El Eco de Cartagena

DIARIO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

SEGUNDA EPOCA

## Notas de actualidad

Impenante resultó la manifestación pública organizada por el Circolo de la Unión Mercantil de Madrid, para hacer entrar al presidente del Consejo de ministros de las conclusiones acordadas en la Asamblea que celebró, frente a la solicitud de los representantes de la Mancomunidad catalana, de que se conceda a dicha región la autonomía integral.

Fue el acto calificado como uno de los más grandiosos que se han celebrado en mucho tiempo en la capital de España.

Y ello es así, porque el problema de la autonomía planteado por los catalanes ha producido una gran conmoción, como lo prueba esa manifestación, calificada por sus organizadores de acto de patriotismo, mientras habrá seguramente otros que piensen que no gritando, sino laborando, es como se avanza a España.

Y en este caso, sonoro el supremo interés de la nación está en afrontar el problema con gran calma y serenidad, con un amplio espíritu de concordia y sin rozar a la unidad santa e intangible de la patria.

Además de la fórmula del año económico, el gobierno abordará en seguida la renovación de los convenios comerciales.

Necesitamos seguir importando carbón del extranjero, pues el de producción nacional no basta para el consumo interior, y por más que se ha intensificado la explotación de las minas, siempre nos encontramos con un déficit, acaso porque el consumo ha sido aumentado también.

El convenio con los Estados Unidos también nos es tan urgente, como necesario, pues aquel país nos viene suministrando de materias primas como el algodón, y de artículos de imprescindible consumo, como son los buenos guantes y la gasolina, de obligado uso en nuestra industria y nuestra agricultura.

La importación es para nosotros de interés capital, pero lo es también el intercambio, más completo posible; pues hay muchos productos españoles que necesitan el mercado extranjero, como la naranja de Valencia y Murcia, la uva de Almería, los plátanos de Canarias y los vinos de toda España.

El superdreadnought que trae a Wilson a Europa, está en estos momentos cruzando el Atlántico, y en Vernalles esperan las naciones beligerantes al jefe de América para deliberar sobre la paz, forjar un nuevo tratado y señalar a todas las naciones sus destinos.

¿Qué suerte nos tocará a nosotros?

El nuestros gobernantes no abandonan el camino que han emprendido de intrigas, favoritismos, luchas intestinas y egoísmos desenfrenados; si no eliran en corazón mirando sólo y sólo todo por el interés de la patria, España, será arrollada por el derecho de la fuerza, que es el que tras las grandes convulsiones mundiales, triunfa por el abandono de hijos ingratos de la madre patria.

El ejemplo más reciente lo tenemos en los pueblos de las "Impuestas" Occidentales que hoy luchan y sufren su destino y agotamos sus fuerzas.

**GRAN HOTEL**  
**SALON DE FIESTAS**  
**MODA con CONCIERTO**  
 todos los viernes de 5 a 8  
**SALON RESTAURANT**  
 Abierto de 11 a 1 y de 5 a 10  
 Almuerzos, 5'50—Comidas, 4 pesetas  
 Cerveza del Cantábrico: 2 pesetas docena  
 (No se sirven comidas a domicilio)

## Espectáculos

### Teatro-Circo.—Debut de Compañía

Fuimos anoche a este coliseo cumpliendo deberes profesionales.

En la obra que se representaba, ni los nombres que figuraban en el elenco de la Compañía, habían llamado la atención del cronista. Dijose éste para sí mismo: «Vayamos y veamos desfilar una vez más, por el tinglado de la farsa, una nueva agrupación farandulesca».

Con estas ideas penetramos en el Teatro-Circo. Iremos reflejando nuestras impresiones con toda lealtad.

Gratamente nos sorprendió la presentación escénica. Un decorado nuevo, limpio, apropiado, cuidado en detalles. Iban saliendo personajes y en su indumentaria, con sus maneras todas se iban apoderando de nosotros, que revaloramos de memoria, la obra de Sardon, «Fedora» que la vimos representar hace algunos años en compañías notables, madrileñas y malas.

La actriz encargada del papel de protagonista nos hizo gratísima impresión con su presencia. La señorita Herrero, al aparecer, llenó la escena. Su figura su porte, su elegancia, la hace destacar inmediatamente. A las pocas escenas comprendimos que estábamos ante una excelente actriz, que dice muy bien, que actúa con naturalidad suma, que tiene gestos y actitudes de gran actriz y a ello une elegancia en el vestir, finura y modelos distinguidos y belleza suma. No dejamos de observarle ya muy atentamente, durante toda la noche y en las intermedios culminantes de la folletinesca obra de Sardon, en la que hay escenas de alta comedia, de drama, de melodrama y de tragedia, vimos que en todo instante respondió a los estados psicológicos por los que pasa el personaje y no seríamos críticos imparciales sino le dijéramos que en la escena con Siria, en el acto 3.º, sangró algo la nota de displausencia con el diplomático francés. Pero esa ligera impresión de desagrado por la equivocación de la actriz, la borró por entero la señorita Herrero en la escena culminante con Boris Ipanof, que en Oodisa, tuvo felizísimo intérprete del mencionado personaje que comparte con Fedora el peso de la obra. Tal vez en esta escena pesaron de realistas exagerados ambos intérpretes, pero salvaron los aplausos y nos pareció buena aquella escena que de manera magistral, salvo un innervado de realismo airado, interpretaron estos notabilísimos actores, que sin bombo ni fanfarrón forma notabilísima pareja a la que el público tributó justos y merecidísimos aplausos.

Vimos pues una Fedora hecha y presentada notablemente y de un conjunto excelente; tal vez de los mejores que vimos en Cartagena.

La impresión de desplausencia y escamalgue que el cronista sintió en el Teatro-Circo se trocó en agrado y entusiasmo y si la demás obras que en escena ponga esta compañía sigue la folletinesca que obtuvo «Fedora» oremos que la temporada inaugurada anoche será de gran éxito para actores y empresa y con precios baratísimos veremos lindas comedias bien interpretadas y presentadas y apañemos a los amantes de la literatura dramática que sientan al Teatro-Circo que hay, a juzgar por la «Fedora» de anoche una magnífica compañía dramática.

Por hoy no vamos, pero no dejaremos de ocuparnos de todos estos excelentes artistas que forman bajo la dirección de Oodisa, que anoche se nos reveló como excelente actor y notable director de Compañía.

G.

### Teatro Principal

Grata impresión al público la presentación «Fito» que tiene linda figura y bonito repertorio así como la batallas «Patra la Romarito» unase a ello lo mejor de las pelotillas y lógico es que el coliseo de la Plaza del Rey se ve muy concurrido.

### Teatro Matinez

La serie española «Oodisa» lleva número público a este lindo coliseo que siempre son el favor del público en Cartagena.

### Salón Sport

Una nueva pelotilla detectivesca se proyecta en este salón que lleva por título «El sello gris» y que a juzgar por los primeros episodios es de gran interés, teniendo notabilísimos fotogramas y maravillosos efectos de los interesantes episodios que se desarrollan en la pantalla.

## De Sociedad

### Los que viajan

Después de una corta estancia en Barcelona ha regresado a esta acompañado de su joven esposa nuestro apreciable amigo don Baltasar Gil hijo del dueño de la Cervicería La «Palma Valenciana».

—De Valencia llegaron a esta los comerciantes don Rafael Piscoeña y don Enrique Aparicio.

—Marchó a la Capital después de estar en ésta unos días don Manuel de la Vega acompañado de su distinguida esposa.

—Para Alicante salieron los señores don José Tariche y don Aureliano Costa.

—Ha regresado de Elche en donde ha permanecido unos días nuestro amigo el industrial don Fermín Asencio Ruiz.

—Procedentes de Madrid han llegado a esta los señores don Roque Pérez y don Gregorio Calleja.

De Madrid ha regresado el Teniente de Navío don Juan Muñoz Delgado.

—Ha marchado a la Corte don Camillo de Aguirre.

### Notas varias

Nuestro distinguido amigo el Médico mayor de esta Armada don Pedro F. Arnan ha sido ascendido al empleo inmediato.

—Se le ha concedido la graduación de Teniente de Navío a nuestro querido amigo don Joaquín Ibert Casas, primer vigía de Somáforos.

—El presidente de la Cámara de Comercio, Industria y Navegación de esta ciudad en atento B. L. M. nos invita para la reunión que esta tarde a las seis se celebrará en el domicilio social de la Plaza de Garofa Aliz con objeto de acordar la redacción de un acto que exprese la satisfacción de Cartagena con motivo de la visita y estancia en este puerto de la Escuadra de Instrucción.

—Por R O circular de Guerra de 7 del corriente se le concede la Cruz y Placa de la Real y Militar Orden de San Hermenegildo a nuestro querido amigo el Oficial Mayor, Archivero de este Apostadero don Juan Martínez Méndez.

### Letras de Intero

Esta tarde ha sido trasladado al Cementerio de Nuestra Señora de Los Remedios en donde ha recibido cristiana sepultura el cadáver del joven José Garofa Gómez.

Enviamos a los padres del finado y demás familia la expresión de nuestro sentimiento por tan irreparable pérdida.

—En la Iglesia de la Caridad se ha celebrado esta mañana de nueve a diez la Hora Santa en sufragio del alma del que en vida fué querido amigo nuestro don Francisco Lizana Mir.

Reiteramos a la familia del finado nuestro pésame.

## La escuadra a Cartagena

Según noticias recibidas de Ferrol los buques que componen la escuadra de Instrucción, están reportándose de su buque.

Los acorazados «España», «Alfonso XII», «Extremadura», los contratorpederos «Villamil», «Bustamante» y los torpederos 2, 3, 7, 12, zarparán el próximo día veinte con rumbo a este puerto.

A pesar de esta noticia, el alcalde de Ferrol, ha pedido al Ministro de Marina que queden en aquel punto dichos buques, hasta pasar la fiesta de Navidad.

### Ampliaciones a plintos de una postal semanal

Lo más bonito, lo más exacto, lo más elegante. Garantizada su exactitud, bondad y esmero. Marco original y de extraordinaria vista.

**CARAU PONGERIE**  
 ORONA, S. CARTAGENA

## Por el principio de autoridad del orden social

Los periódicos de Granada, en particular nuestro colega Gaceta del Sur, dedican gran atención al que califican de grandioso mitin celebrado en el Salón regio, como ya hemos dicho, en defensa del orden social y del principio de autoridad.

Hacen resaltar el hecho de haberse congregado, en numero considerable representaciones de todas las clases sociales; aristócratas y obreros estudiantes y propietarios, elegantes damas y vecinos de los pueblos comarcanos, comerciantes, industriales, empleados, etc.

Los jóvenes propagandistas se encargaron de recibir a los invitados y conducirlos a los puestos que debían ocupar.

En representación de los Oidores católicos de obreros habló don Manuel Voxmediano y leyó unas cuartillas del ilustre estadístico don Joaquín Marda de los Reyes, exaltando a todos los españoles amantes del orden, de la autoridad y de la patria, a salir de su inercia para unirse en la aspiración común de mantener el ideal religioso, base de la moral y el derecho, fundamento de la socialidad.

Don Manuel Torres López, en nombre de los jóvenes propagandistas, defendió con insuperable entusiasmo los ideales religiosos que tan grande hieloroh a España y dijo que los jóvenes propagandistas católicos salvarán a la patria o morirán envueltos en la bandera española y asidos a la cruz.

Don Servando Cuadra Escobar, en nombre del partido integrista dijo que circunstancialmente van a la unión los integristas para contribuir a la conservación de los principios de Religión, patria, orden y propiedad que siempre han sido lemas característicos de sus acciones y oponer un dique al ímpetu de los elementos izquierdistas que avanzan en forma del peor de los salvagismos: el salvagismo civilizado.

Don Rafael Calatrava, en nombre de los tradicionalistas, recordando los luchas que han sostenido en defensa de los ideales religiosos y dijo que acertar íntegramente el lema de Patria, Religión, Familia, Propiedad y Monarquía es amplificar el de los tradicionalistas, Dios, Patria, Rey, que no deben unirse con hilos de seda sino con cadena de hierro.

Don Eduardo López del Hierro, por los obreristas, cantó las exposiciones de la religión, como mejor fuente de las doctrinas políticas y defendió la necesidad de reivindicar el derecho al llamarse verdaderos defensores de los trabajadores a costa de los cuales se han enriquecido los modernos Robapiedras de corbata blanca, obstinados en deschristianizar a España y traefantes con la guerra.

Don Mariano Fernandez Sánchez-Puerta, maurista, empezó diciendo que antes que maurista es católico y declaró que no se debe contar con los políticos para defender el orden, porque solo son capaces de devorar el presupuesto.

Arregó a los hombres de orden, o de las derechas, a avanzar con el Evangelio en la mano mas allá de donde se encuentran las izquierdas y presentó al Vaticano triunfante en los campos de batallas puesto que Wilson no ha hecho mas que plagiar los principios de Benedito XV y la batalla decisiva no se libró hasta que la dirigió un mariscal católico Feñ, que tiene un hermano religioso.

Don Eduardo Morano Agrelo, diputado a Cortes y jefe de los dailistas, dijo que solo el Evangelio puede curar las llagas que mantiene vivas la lucha desleal y que ahora se unen las izquierdas bajo la bandera de libertad progreso y justicia que es en realidad, ambición y descomulgación, para empular al pueblo contra los hombres de orden mientras los castillos se atrinchaban en los colchones. Para prevenir contra tales agresiones las derechas se unen con el lema de Religión, Patria, Monarquía, Familia, y Propiedad.

Declaró que los conservadores fiesan amor a la Patria, se honran do pruebas de sus oronoiis relig y defenderán el orden social y heraldos del progreso.

Recordó las leyes de carácter social y social implantadas por los conservadores.

Don Fermín Camacho, decano colegio de abogados, dijo que ha gido el momento de que los españoles piensen en alta voz y de que se los elementos de los diversos sectores de la política que coinciden en la defensa de la Patria para oponerse a desconsiderados ataques de esas organizaciones sociales que enarbolan bandera de libertad y progreso tienden al naufragio de la nación.

Encuentra justificado lo que ocurre en las naciones vencidas como Rusia o dominadas por la revolución como Alemania y Austria, añadió que lo que no se comprende en España, que permanece serena durante la guerra, que no ha experimentado graves males por la contienda, se tagie e limite a los países fraon obrando a impulsos de una imitación calenturienta, como el proce de razas inferiores y miserables.

Luego se ocupó en comentar la litia española desde la revolución Septiembre para decir que a España llegan con retraso todas las mod que debemos atenernos a la verdadera libertad proclamada en el Gólgota que ha iluminado al mundo durante veinte siglos, presenciando el derrocamiento de muchas otras doctrinas y siendo base de verdadera civilización.

Resumió los discursos Don Luis pez Doriga diciendo que no ha de ser nada por impedir el derrumbamiento de un régimen asentado en el protestantismo y el individualismo egoísta y si por un nuevo orden tenga fundamentos sólidamente católicos: Religión, Patria, Monarquía, Familia y Propiedad.

Dentro de la paz y de la justicia cristiana caben todos los avances todos los progresos. La caridad cristiana envuelve el mayor radicalismo.

¿Hay alguien más radical que santos?

El acto de hoy añadió debe constituir una rotunda afirmación, una lema promesa de instaurar el orden cristiano (aplausos) este orden no lo olvidará, esta es un contrapunto con el orden social individualista.

El orden social que preconizamos existe aún, pero es necesario que llegamos llegar al triunfo. ¿Cómo pesando por ordenarnos nosotros mismos.

Todos los oradores fueron objeto repetidas ovaciones, todos tuvieron frases de encomio para las damas y cooperación en la realización del acto del mitin, que no ha podido suitar manifestación más grandiosa y entusiasta de los que los congregados están resueltos a defender, simbolizada por este clamoroso con que terminó el acto: ¡Viva España Católica!

**LA LAMPARA**  
**Wotan**  
 de elemento estrado es la marca preferida  
 De venta en Cartagena:  
 Juan Siles, hijo, etc.  
**JUNTA**  
 de Protección a la Infancia  
 Número premiado hoy